

## Prevén crecimiento del sector informal (El Reforma 15/10/08)

Prevén crecimiento del sector informal (El Reforma 15/10/08) Estima CIDE que como consecuencia de la crisis, el sector informal crecerá en 300 mil empleos el próximo año. Dayna Meré Ciudad de México (15 octubre 2008).- Bajo un escenario en que la economía mexicana no crezca y la estadounidense se estanque, alrededor de 200 mil personas se incorporarán a la economía informal, como una opción rápida y efectiva en 2009, afirmaron expertos en el tema. Para el próximo año, ese sector estaría creciendo en 300 mil empleos, como consecuencia de la crisis financiera, estimó el Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE). Raúl Feliz, economista del organismo, dijo que a esta cifra habría que sumarle los trabajadores migrantes que regresarán de Estados Unidos a ubicarse en el sector laboral mexicano; hasta ahora suman 4 mil los que han regresado al Distrito Federal. "El subempleo va a crecer de forma significativa y una gran parte de las personas que se cuentan como empleo se van a tener que acomodar en el sector informal", destacó. Para este año, explicó, el CIDE prevé que el IMSS registrará unos 300 mil trabajadores formales, y para 2009, alrededor de 200 mil. Expuso que normalmente la fuerza laboral en México crece alrededor de unos 950 mil trabajadores cada año, de los cuales, en el último sexenio, aproximadamente 350 mil migraron al sector de la construcción de EU. Los 600 mil restantes en el mercado local se acomodaban tanto en el sector formal de la economía como en el informal. "Este año, el sector formal aportará 300 mil trabajadores en el mejor de los casos, y es muy probable que no sean ni 300 mil los que emigren a Estados Unidos", advirtió Feliz. Estimaciones de expertos en economía informal de la UNAM apuntan a que cada año entre 80 mil y 100 mil personas se incorporan a la economía informal, y esa cifra aumentará el próximo año a 200 mil. La presión será por el regreso de los inmigrantes y el despido de personal en el sector exportador, lo que se sumará a la demanda anual de empleo, comentó Jesús Sánchez, coordinador de la Facultad de Economía de la UNAM. Por ejemplo, los paisanos que regresen de EU con recursos, si quieren subsistir van a poner un changarro y obviamente será a través de la economía informal, expuso. "Le van a meter mucha presión al mercado interno, el rebote de los inmigrantes y el recorte de personal en el sector exportador y las empresas proveedoras", afirmó. Ante el escenario, los trabajadores se van a ir a lo rápido y lo efectivo; se volverán taxistas, vendedores casa por casa o comerciantes en la vía pública, señaló Carlos Bustamante, profesor del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. También, veremos surgir más tienditas y fondas, añadió. Esto es por el perfil de los empleados, de baja instrucción profesional y capacitación.